

# Ofensiva

Frente de Teruel

Organo de la Columna número 3

Año II

TORREBAJA, viernes 9 de abril de 1937

Núm. 128

## Comentario a los últimos acontecimientos de la guerra

Durante el forzoso período de silencio a que ha estado sometido nuestro diario, la guerra que ensangrienta el país presenta un panorama de alto interés estratégico para las armas republicanas. Después de la catástrofe de Guadalajara, donde las divisiones italianas fueron aniquiladas, el enemigo, rabioso y desesperado, desencadenó otra fuerte ofensiva en el sector de Córdoba con el claro propósito de apoderarse de Pozoblanco y amenazar la rica cuenca minera de Almadén. También aquí, a pesar del alarde de hombres y material acumulados por el mando rebelde, nuestros heroicos soldados supieron resistir primero e iniciar después en el momento oportuno un furioso contraataque cuyas victoriosas consecuencias aun no se pueden precisar por no haber terminado la brillantísima operación del Ejército republicano.

Una serie de pueblos importantes han ido cayendo en nuestras manos con el consabido botín bélico abandonado por el enemigo en su caótica retirada. No solamente se ha recuperado todo cuanto se perdió en los últimos días, sino que han sido conquistados para la República varios pueblos que desde el principio de la guerra venían sufriendo la tiranía y esclavitud fascista. Por la profundidad del avance conseguido, por el extraordinario número de bajas ocasionadas a los invasores, por el material apresado y las circunstancias morales en que se desarrollaron los acontecimientos—sorpresa retroceso y avance impetuoso—las operaciones de Pozoblanco constituyen otro formidable triunfo de las tropas republicanas que por su disciplina, heroísmo y abnegación merecen la gratitud de todos los buenos españoles y de todos los antifascistas.

Fracasados los objetivos de Guadalajara y Pozoblanco, los traidores han buscado otro sector para intentar el desquite y robustecer un poco la tremenda crisis moral de sus mercenarios. El general Mola—hombre cruel que goza de la confianza de Franco y pasa entre los facciosos por una capacidad técnica—ha iniciado en Euzkadi una violenta ofensiva al frente de los bárbaros requetés navarros y alemanes en posesión de abundantísimo material de guerra. Seis días llevan atacando los traidores el frente vasco sin haber obtenido ventajas considerables a pesar de los muchos cañones y aviones que sin cesar vomitan sus fuegos sobre las trincheras republicanas. Las heroicas Milicias vascas han resistido en los primeros momentos de sorpresa la avalancha enemiga, y hoy, favorecidos por lo escabrosa del terreno comienzan sus enérgicos contraataques ocasionando a las huestes de Mola infinidad de bajas. Es de esperar que los batallones de Euzkadi—fogueados ya en Asturias—articulen esta nueva ofensiva de los facciosos y que la meta de Bilbao—con la cual ha soñado el siniestro Mola—se convierta en una nueva y trágica «tempestad de arena» capaz de arrasar el orgullo y los planes de los traidores.

Triunfos en el Jarama, en Guadalajara, en Pozoblanco, en la zona de Burgos. Resistencia sólida e iniciación de contraofensiva en Vizcaya. Indudablemente el Ejército republicano avanza ya con pie seguro hacia la victoria final. Pero, no abriguemos optimismos excesivos. La victoria final es segura, pero habrá que arrancársela a pulso a nuestros enemigos. Los avances de estos días son episodios magníficos de una guerra terrible que el pueblo y la República ganarán a fuerza de repetirlos con el mismo diapasón heroico.

## ELEGIA DEL FRENTE

Soldado que sufres  
el frío silencio  
de todos los campos.  
Que tienes el pulso  
cargado de rabia  
de tanto esperar...  
Las gentes conocen  
ya tu sacrificio  
saben que no es tuya  
la mudez del fuego  
ni tienes la culpa  
de estar donde estás...  
En las altas cumbres  
de nieves y estrellas  
clavastes tus uñas  
porque te mandaron  
sufrir y callar...  
Han pasado días,  
han pasado meses,  
en tu soledad  
gigantes deseos  
de lucha te hieren  
¡Soldado que sufres!  
España, tu Patria,  
nunca olvidará  
los hijos humildes  
heroicos y buenos  
que sobre los montes  
de Teruel supieron  
—sublime suplicio—  
sufrir y callar...

A. G. P.

\*\*\*\*\*

SE PIDE LA LAUREADA PARA EL GENERAL MIJAJA, SE RINDE SINCERO HOMENAJE AL CORONEL ROJO, SE EXALTAN LAS FIGURAS DE LISTER, DE GALAN, DEL CAMPESINO Y OTROS MUCHOS. EL PUEBLO SIEMPRE ES AGRADECIDO CON LOS QUE NO LE TRAICIONAN.

## PRIMEROS CUIDADOS A LOS CAMARADAS HERIDOS

En el combate, todos los camaradas deben llevar la «cura individual», saquito bien cerrado que contiene una gran compresa y una venda de gasa. Este saquito puede ser llamado, en ciertas circunstancias, a rendir los más grandes servicios, incluso a salvar la vida de algún camarada. Todos los combatientes, sin excepción, deben estar provistos de él y guardarlo con gran cuidado.

En caso de herida, ningún camarada debe tocarla. Se debe simplemente recubrir la herida con la compresa y sujetarla por medio de la venda. Esto tiene únicamente por objeto evitar que la herida se ensucie, lo cual puede dar lugar a infecciones de graves consecuencias.

El camarada herido debe ser inmediatamente evacuado por los camilleros de su compañía y no por camaradas combatientes, que de hacerlo dejarían desguarnecido el puesto que les corresponde.

Conviene además hacer algunas recomendaciones importantes: dando a beber a un camarada herido en el vientre le podeis hacer correr un peligro mortal; un miembro fracturado debe ser movido lo menos posible, y en particular hay que evitar el quitarle las ropas al camarada herido.

Cuando una herida sangra «muy abundantemente» se puede siempre, sin inconveniente, poner una ligadura en la base del miembro, es decir, en lo alto de la pierna o del brazo, y apretar fuertemente.

Estas sencillas recomendaciones constituyen todo cuanto un camarada no especializado debe saber acerca de los primeros cuidados a los heridos, y conviene recordar que, a menudo, con la mejor intención, se toman iniciativas inoportunas que pueden provocar una desgracia.

Dr. D. DERVAUX

## La recompensa para el general Miaja

El presidente del Consejo ha enviado el siguiente escrito a la Agrupación Profesional de Periodistas de Madrid, en contestación al que dicha entidad le dirigió solicitando para el general Miaja la Gran Cruz Laureada:

«Estimados camaradas: He recibido vuestro escrito del 16 de marzo por el que solicitáis se dé por el Gobierno al general Miaja una recompensa digna de su loble y heroica actuación al frente del Ejército defensor del glorioso Madrid.

Complacido me hago cargo de vuestra indicación, que será estudiada con el mayor interés.

Con todo afecto queda vuestro y de la causa. FRANCISCO LARGO CABALLERO.»

## Dice Norman Thomas

Londres.—El ex-candidato a la presidencia de los Estados Unidos, Norman Thomas, a su llegada a Londres ha dicho lo siguiente:

«Desde el momento en que Franco desencadenó la revuelta, Portugal le ayudó.

Es imposible hacer creer a cualquier persona inteligente, que Portugal haya podido actuar de este modo sin el consentimiento tácito del Gobierno británico.»

Después agregó; que en los varios viajes realizados por él a través de los Estados Unidos no había escuchado a nadie defender la política británica al respecto.

\*\*\*\*\*

biera) los indigentes materiales, aquellos que han carecido de hogar donde albergarse, de un alimento diario con que nutrirse y de unas ropas aun modestas que ponerse, pero lo que más nos ha hecho pensar en la injusticia de la ya triturada sociedad capitalista, han sido los indigentes morales y culturales, es decir, aquellos que aunque superficialmente no acusan ninguna pobreza, internamente carecen de una moral antifascista y patriótica y de aquellos conocimientos más elementales con que elevar su nivel cultural.

Entonces uno de nuestros objetivos, por el que debemos luchar con todo entusiasmo hasta conseguirlo, ha de ser precisamente en contra de este estado de analfabetismo en que se encuentran muchos pueblos de nuestra Patria.

De esta guerra, nosotros los combatientes, hemos de sacar las enseñanzas prácticas que nos sirvan luego para edificar una España nueva, donde todos los ciudadanos, tengan, por el mero hecho de nacer, derecho a recibir una educación que sea todo lo amplia que permitan las posibilidades asimilativas del individuo.

Creemos pues con nuestro sacrificio y abnegación, una cultura de pueblo digno y una moral desposeída de todo egoísmo propio.

M. CARRERES

## Dicen nuestros soldados

No camaradas, estais equivocados, aquí como allí no hay esta o aquella ideología, la clase obrera no puede tener más que una «ideología», como los que están en la cárcel tanto en España como en el Japón o en Africa Central, no pueden tener más que una sola aspiración.

La clase obrera de España, hable de ideologías y debía hablar de necesidades, puesto que son estas las que nos unen con las consecuentes aspiraciones.

Los obreros de todo el mundo, como los de España, no luchan por esta o aquella ideología, sino porque creen que tal o cual doctrina política, es de derecho y les proporcionará los medios de satisfacer sus aspiraciones, o más bien dicho, sus necesidades no satisfechas y ¿cuáles son las necesidades más apremiantes de un pueblo que está amenazado de esclavitud por los bárbaros fascistas o cualquier otra forma?

Claro que la necesidad más inmediata y desde luego la aspiración más persistente, sea destruir ese elemento que le amenaza, y en el caso actual el fascismo.

Desde luego la ideología de todos los esclavos es la libertad; como de los que viven mal, es vivir mejor o vivir bien. Y esto, compañeros, nos sucede a todos, que por el hecho de haber vivido explotados, sentimos odio mortal hacia nuestros explotadores y lo demostramos luchando contra ellos, dispuestos a estirparles, o morir en la lucha, antes que acep-

tar la esclavitud que además del sacrificio corporal, supone la deshonra de nuestra dignidad de hombres.

Y si pensarais un poco queridos compañeros, pronto os convencereis, de que en vez de ciertas cosas banales y muy secundarias que algunos vividores se han empeñado en afirmar que nos separan, podreis ver que son muchas y poderosas las que nos unen; como son: la necesidad de vivir libres, la de destruir al enemigo común, el fascismo, ese cremento moral del capitalismo, y la protesta que se levanta de nuestro espíritu por atentar contra el derecho que tenemos, a ser libres y que se respete nuestra dignidad de hombres.

¡Camaradas! apesar de la acción disolvente de trotskismo, y apesar de todas las tentativas de discordia entre nosotros, cada vez estaremos más unidos, porque así lo exigen las circunstancias y porque por encima de todo interés, está nuestra conciencia antifascista.

El tío de la ametralladora

\*\*\*\*\*

## Uno de nuestros principales objetivos

En esta lucha que sostenemos a muerte contra nuestros enemigos seculares, se ventilan aspiraciones de un valor moral y material grandísimo como son; nuestra independencia como pueblo libre y civilizado con perfecto derecho a su autodeterminación y a disponer de su porvenir.

Siempre nos han causado lástima (y hemos luchado por que no los hu-

# INFORMACION TELEFONICA

## Jornada de ayer en Madrid

Madrid.—La mayor intensidad de las operaciones realizadas en la madrugada pasada y en la mañana de hoy, se ha dejado sentir por las zonas de Brunete y de Morata de Tajuña.

Nuestras fuerzas han presionado enormemente sobre las posiciones enemigas de este último sector y han realizado movimientos envolventes sobre determinadas posiciones de carácter secundario que tiene el enemigo, que cayeron íntegramente en nuestro poder.

Precedidos de varias máquinas de guerra, los soldados de la República avanzaron haciendo un intensísimo fuego de fusil, ametralladora y morteros.

En algunos momentos, nuestras fuerzas de choque lograron estar a unos sesenta o setenta metros del enemigo, lo que da idea de la dureza de la lucha.

Las fuerzas alemanas que guarnecían este sector, presentaron bastante resistencia, pero nuestra artillería batió eficazmente las líneas de retaguardia de los facciosos, impidiendo que hasta las primeras líneas enemigas llegaran refuerzos que elevaran la moral a las debilitadas fuerzas enemigas.

En toda la mañana no han dejado de atacar nuestras fuerzas sobre las posiciones rebeldes, haciendo retroceder visiblemente a los fascistas, quienes dejaron en nuestro poder, además de las posiciones que les fueron reconquistadas, casi una quinena de ametralladoras, fusiles ametralladores, morteros, una ametralladora antiaérea y varias cajas de municiones.

Lo que fué campo de batalla, donde ahora ondea la bandera republicana, quedó sembrado de muertos

y heridos, pues los rebeldes tuvieron infinidad de bajas.

A pesar del nutrido fuego que hacía nuestra artillería, dos convoyes formados a toda prisa por los cabecillas facciosos, salieron en auxilio de las primeras avanzadillas pero hubieron de desistir ante el estrago que produjo nuestro cañoneo en los primeros coches que enfilaron la carretera.

Por el sector de Brunete, también ha habido bastante actividad presionando nuestras tropas desde Pozuelo de Alarcón, apoyados por otro núcleo que operaban en sectores cercanos.

El movimiento convenido, salió tal y como lo había previsto el alto mando y sus nuevas posiciones, absolutamente de colocación, servirán de base para futuras operaciones.

Intenso cañoneo en el sector de Guadalajara, donde las baterías facciosas intentaron producir destrozos en nuestro campo, sin conseguirlo.

Los cañones de la República mantuvieron a raya deshaciéndoles después algunas concentraciones que trataban de atacarnos en algunos sectores de este frente.

Nuestra aviación ha bombardeado algunas posiciones alejadas de Madrid, por el sector Sur de las provincias de Avila y Guadalajara, así como algunas posiciones fascistas situadas al Norte de la capital de la República.

• • •

Madrid.—Esta madrugada se ha registrado por el barrio del Blandón otro avance leal que ha sido resultado de un feliz golpe de mano, en cumplimiento de órdenes dadas.

La acción tiende a establecer líneas más próximas al Hospital Militar de Carabanchel, uno de los reductos más fuertes de este sector.

## La lucha en los frentes del Sur

Andújar.—En el subsector de Pozoblanco el avance leal ha continuado durante el día de ayer en dirección de Fuenteovejuna.

Igualmente continúa el reconocimiento y retirada de material abandonado ayer por el enemigo en su huida del monte Cimorra.

Las bajas producidas a los facciosos, son más de lo que en un principio se creyó. Los cadáveres retirados por nuestra tropa asciende ya a 600.

El material abandonado por el enemigo es mayor del que se creía. Las últimas cifras de este material son las siguientes:

Diez y nueve ametralladoras, dos morteros, cuarenta fusiles ametralladores, ochocientos mosquetones, un cañón antiaéreo y al mismo tiempo antitanques con veinte cajas de municiones y los correspondientes tractores para arrastrarlos, telémetros, siete coches ligeros, ocho camiones, un tanque de fabricación alemana y dos de fabricación italiana, más de mil granadas de artillería del 7'50.

El alto mando se dedica a recoger las impresiones y declaraciones de los prisioneros. Todos ellos coinciden en decir que la acción de ayer fué por completo desastrosa para los facciosos.

Casi todos los mandos sucumbieron, hasta el extremo de que algunas unidades quedaron al mando de sargentos.

## Noticias del frente del Norte

Bilbao.—Hemos entrado en la octava jornada de la ofensiva rebelde por los frentes del Norte.

Fracasado el intento de forzar nuestras líneas de Ochandiano, hoy los fascistas concentraron sus efectivos por Barazar.

El ataque fué violentísimo, apoyado por gran número de aviones.

Nuestros soldados resistieron con heroicidad, que cuando se conozca, causará la admiración de todos.

Nuestra resistencia ocasionó al enemigo gran número de bajas.

La impresión es optimista.

## Mascan la derrota y se marchan

Se sabe que uno de estos días ha embarcado para Inglaterra, en medio del mayor secreto, la familia del ex general Queipo de Llano.

## PARTE DE GUERRA FACILITADO EN EL DIA DE AYER

### Del Ministerio de la Guerra

#### Frente del Centro

Continúa la tranquilidad en los sectores de este frente; únicamente ha habido intensa actividad artillera en los sectores de Guadalajara y de El Escorial, haciéndose por nuestras baterías magníficos blancos en los servicios de contrabatería.

En el sector de la carretera de Extremadura se han tomado al enemigo algunos objetivos, avanzando nuestras posiciones y mejorándolas notablemente.

En las de la carretera de Andalucía, se han verificado reconocimientos con resultados satisfactorios.

Escasa actividad de la aviación contraria perseguida por la nuestra sin cesar.

Los reconocimientos intensos practicados, dan a nuestras tropas la seguridad estratégica y táctica precisa.

Se han practicado diferentes bombardeos de importancia sobre objetivos militares de Toledo, estación del ferrocarril de Valladolid y alrededores de estos lugares.

Se han presentado a nuestras filas numerosos evadidos.

En los demás sectores sin novedad.

## Camarada soldado

### Movilización

El Gobierno de la República ha movilizado cinco quintas. Millares de hombres útiles para el manejo de las defenderán en los frentes de combate la independencia de España y la causa de la República democrática.

Es justa esta medida. «Todo el pueblo español tiene que contribuir, proporcionalmente, al reparto de las cargas de la guerra». Precisamente porque al luchar contra la invasión extranjera, todo el pueblo español se juega por igual su porvenir de libertad, de trabajo, de bienestar ciudadano. Añadimos aún más. «Todo el pueblo español debe sentir el honor de tomar las armas para combatir por su libertad, por su porvenir independiente».

### Nuestro patriotismo

Nosotros no somos patriotas a la antigua usanza, no nos llenamos la boca hablando de ganar batallas, de viejos reyes imperialistas. Pero nos sentimos el gran orgullo de haber nacido en una tierra rica y fértil, que bien trabajada por nosotros mismos puede ocupar un primer rango entre las primeras naciones. Somos patriotas porque tenemos fe en nuestro pueblo. En su tierra cultivable, en sus minas, en sus yacimientos metalíferos, en toda su producción, en suma. Porque amamos una España fecundada por el esfuerzo laborioso de sus hijos. Una España democrática de paz, de libertad y de trabajo.

### El honor de ser españoles

«Sentimos así este gran honor de ser españoles y sentimos gran odio contra los invasores extranjeros que pretenden apoderarse de nuestra Patria para convertirla en una colonia, explotando para ellos estas riquezas que tenemos».

No hay ningún español, no puede haberlo, que no sea capaz de pensar así. Por ello el Gobierno del Frente Popular ha dispuesto que se incorporen a la guerra millares de hombres jóvenes en condiciones de guerrear y de vencer. El pueblo todo ha visto con satisfacción intensa esta medida.

«Los nuevos soldados están, cada momento, más orgullosos de combatir por su Patria».

### Nuestra independencia

Los españoles que amamos nuestra independencia y nuestra libertad servimos en el Ejército republicano, porque es un gran honor ser soldado

suyo, porque este Ejército será el alma invencible que haga de nuestra Patria un ejemplo de trabajo, de creación y de fecundidad para todo el mundo.

**Y SE LO DISPUTAREMOS AL INVASOR HASTA PERDER NUESTRA ÚLTIMA GOTA DE SANGRE.**

### Explicación a los que ignoren

Algunos españoles movilizados en defensa de su Patria no comprenden acaso por qué han de empuñar las armas obligatoriamente para defender España de la invasión extranjera. Muy pocos, desde luego. Pero a los que se hallen en esta situación tenemos que hacerles comprender cuáles son las causas que le han llevado a la movilización.

Nosotros decimos a estos soldados del Ejército republicano: «El Gobierno os llama para defender vuestros propios intereses, vuestra propia vida, vuestra felicidad y vuestro trabajo a través de la defensa de España».

### El régimen de terror y de explotación

¿Por qué? Está claro. Medio suelo de nuestra Patria lo tienen en sus manos invasores extranjeros, confundidos con los eternos enemigos del pueblo laborioso, con los explotadores del campo, los caciques, los amos; con los grandes industriales, con los grandes banqueros, con los nobles feudales, con las viejas oligarquías políticas; monárquicos, cedistas, radicales. Aquellos—los extranjeros—representan en sus países análogos intereses a los que éstos representan aquí. Son los fascistas alemanes, que han anegado el suelo germánico en la sangre de millares de trabajadores; son los fascistas italianos, que vienen sometiendo a una larga y cruel dictadura al pueblo laborioso; son los fascistas portugueses, representantes de las viejas castas inútiles y explotadoras del país hermano.

Se han apoderado de regiones de nuestra tierra—la nuestra, que hemos hecho producir con nuestro esfuerzo constantemente—de un modo ilegítimo, alzándose en armas frente a la República democrática elegida legalmente como régimen de Gobierno político por el pueblo. Y pretenden imponer un régimen de terror y explotación, donde el campesino siga trabajando las tierras para ellos, donde siga el obrero en paro forzoso y el pequeño industrial sometido a los tiburones de las grandes empre-

sas, y las mujeres esclavizadas, y los niños sin cultura. Pretenden, además, convertir a España en una colonia italiana y alemana, pagando con nuestras mejores riquezas, con nuestras minas y nuestra agricultura, el apoyo que reciben de los imperialistas en armas y en hombres.

### Nuestro futuro

Por el contrario, si ganamos la guerra, todo un porvenir de venturas se abrirá ante el pueblo laborioso. Tierra para los campesinos, producción intensificada y racional en las fábricas, explotación de nuestras abundantes riquezas nacionales, aumento del comercio. Y aumento de la cultura para nosotros mismos y para nuestros hijos. España será, por primera vez, la patria que entrega todos sus dones a los hijos que la trabajan y la fecundan.

Cuando el Gobierno llama a las armas a todos los españoles lo hace preocupándose, previsor, de este futuro. En el Gobierno del Frente Popular tenemos depositada nuestra confianza. Así, al movilizarnos en el trabajo que sea es siempre en beneficio del pueblo español. Ser movilizado para empuñar las armas es el honor primero. El que nos concede categoría de ciudadanos privilegiados.

### Los invasores

Estamos haciendo una guerra de liberación nacional. El imperialismo alemán e italiano buscan en nuestro suelo un refuerzo colonial. Millares de soldados extranjeros han desembarcado en nuestras costas para llevar a cabo este atentado contra la independencia de nuestra Patria.

El Gobierno llama a combatir a todos los españoles que se hallan en condiciones de empuñar las armas, porque está seguro que no habrá un solo español con dignidad de hombre libre y patriota que se niegue a combatir por la liberación de España. Porque hoy no queda un solo español que no haya visto claro el carácter de nuestra guerra y no conozca por sus crueles hechos cuál es el contenido de las fuerzas invasoras que buscan apoderarse de nuestra tierra legítima.

(Continuará)

\*\*\*\*\*

**La escuadra republicana con su actuación heroica ha abierto ya los ojos de quienes no querían ver.**